



Martes, 21 de marzo de 2023

Acta N° 18

I. Asistencia:

Con la asistencia de los siguientes consejeros se realizó la reunión N° 20 del Consejo de la Sociedad Civil de Cochilco:

1. Patricia Muñoz, académica DIMIN de la Universidad de Santiago de Chile y vicepresidenta del Cosoc.
2. Mario Pereira, Colegio de Geólogos y presidente del Cosoc.
3. Víctor Rodríguez, Director de Comunicaciones, Federación Minera de Chile.
4. José Tomás Morel, gerente de Estudios del Consejo Minero.
5. Carlos Giannoni, director Área Minería Inacap.
6. Patricio Elgueta, presidente de la Federación de Trabajadores del Cobre (FTC)
7. Iván Cheuquelaf, representante Asociación Indígena Mapuche Kallfulikan.
8. Telye Yurish, Fundación Terram.
9. Guillermo Santander, presidente del Sindicato de Trabajadores N°2 División Los Bronces Minera Sur Andes.
10. Juan Francisco Álvarez, Federación Minera de Chile.
11. Patricio Cuadra, Sociedad Geológica de Chile
12. Guillermo Espinoza, Centro Estudios del Desarrollo (CED)

II. No estuvieron presentes

13. Sergio Demetrio, representante del Colegio de Ingenieros de Chile
14. Carolina Morales, representante de WIM Chile.
15. Felipe Celedón, Sonami.

III. Por parte de Cochilco asistieron:

1. Joaquín Morales, vicepresidente ejecutivo.
2. Víctor Garay, director de Estudios y Políticas Públicas (s).
3. Cintia Roa, analista de la Dirección de Estudios y Políticas Públicas.
4. Joaquín Donoso, analista de la Dirección de Estudios y Políticas Públicas.
5. Francisco Donoso, analista de la Dirección de Estudios y Políticas Públicas.

6. Paula Maldonado, secretario ejecutivo del Cosoc.

IV. Participantes en calidad de Observadores

1. Christian Sanhueza, representante de Aprimin.
2. Regina Toloza, académica de la Universidad Central.

V. Tabla

1. Bienvenida presidente del Cosoc, Mario Pereira.
2. Bienvenida vicepresidente ejecutivo de Cochilco, Joaquín Morales.
3. Presentación consejero Iván Cheuquelaf: "Pueblos indígenas y proyectos de inversión"
4. Presentación analista Cintia Roa: "Indicadores de productividad de la minería del cobre en Chile al año 2021"
5. Varios.

VI. Acuerdos

1. Se aprobó acta de la reunión del 22 de noviembre, y se informó que el acta de la reunión de 25 de octubre los consejeros la aprobaron mediante correo electrónico.

VII. Sesión

-**El presidente del Cosoc, Mario Pereira**, dio la bienvenida a los consejeros y consejeras y detalló los temas que se tratarán en la reunión.

-**El vicepresidente ejecutivo de Cochilco, Joaquín Morales**, destacó la importancia que tiene el Cosoc para la gestión de Cochilco ya que, mediante los comentarios y propuestas que realizan los consejeros /as, se puede mejorar las líneas de trabajo que desarrolla la Institución. Agregó que el Cosoc es un espacio para dialogar sobre temas relevantes que hoy se debaten en el sector como lo es el litio y el royalty.

- **Presentación Iván Cheuquelaf**, representante Asociación Indígena Mapuche Kallfulikan, sobre "Pueblos indígenas y proyectos de inversión". Explicó respecto a la implementación del Convenio N° 169 de la OIT, específicamente sobre el derecho de consulta a pueblos indígenas. Expuso además sobre las claves del desarrollo sostenible en territorios indígenas:
 - a) Participación temprana en proyectos de inversión
 - b) Participación en los beneficios de la explotación de recursos naturales en territorios indígenas.

(Se les envió presentación).

-**El consejero Telye Yurish** comentó respecto a las reuniones que realizaron representantes de la EITI (Iniciativa de Transparencia en la Industria Extractiva) en Santiago. Señaló que se invitó a organizaciones de la sociedad civil para que participaran en dichos encuentros, él asistió como representante de Terram. Agregó que le llamó la atención que no hubiesen invitado al Cosoc de Cochilco pese a que sugirió que lo hicieran. Agregó que es muy importante que este tema se desarrolle, que se integren todos los actores del sector minero, y preguntó qué conversaciones ha tenido Cochilco al respecto.

-**El vicepresidente ejecutivo de Cochilco** señaló que el subsecretario de Minería participó en esas conversaciones, quien señaló la disposición del Gobierno para sumarse al EITI dentro de este año. Agregó que si es un tema de interés de este Cosoc se puede preparar una presentación para compartir los alcances y la relevancia que tiene esta iniciativa.

-**El consejero Telye Yurish** le preguntó al consejero Iván Cheuquelaf sobre en qué marco de esta participación temprana se da la negociación de las comunidades atacameñas, ya que desde el 2012 están negociando con Albemarle.

-**El consejero Iván Cheuquelaf** señaló que esos acuerdos se dan entre privados, con empresas que ya están explotando el recurso hace bastante tiempo, y que van en la misma lógica de la participación de los beneficios de los recursos naturales. La diferencia es que el Convenio 169 sitúa esa conversación en una etapa temprana del desarrollo del proyecto más que en una etapa posterior. Esto, agregó, no significa que sea negativo, al contrario es bueno. Añadió que este tipo de participación empezó a ocurrir no solo con pueblos indígenas, es el mismo espíritu de la tributación en regiones que da los beneficios de la explotación de recursos naturales.

-**El consejero Patricio Cuadra** preguntó qué pasa con el desarrollo sostenible de las comunidades en relación al desarrollo económico y social del país. Si existe alguna iniciativa que estén impulsando pueblos indígenas en esa línea, de manera de ver cómo se pueden potenciar estas dos vertientes.

-**El consejero Iván Cheuquelaf** señaló que no conoce ninguna experiencia que vaya en ese sentido, pero que eso debería ser el paso siguiente.

- **Presentación Cintia Roa: “Indicadores de productividad de la minería del cobre en Chile al año 2021”.** Señaló que el objetivo de este informe es dar continuidad al levantamiento de indicadores analizados por la Comisión Nacional de Productividad el año 2017, y lo realizado por Cochilco desde el año 2018. Sostuvo que también tiene como propósito actualizar el cálculo de la productividad total de factores como una estimación que ayude a complementar las conclusiones respecto al comportamiento de la productividad de la industria, que es crucial tanto para las compañías mineras como para el país. Esto ayuda, agregó, para que las empresas tomen medidas para aumentar la productividad y, en consecuencia, también para mejorar los costos. (Se les envió presentación)

- **El consejero Víctor Rodríguez** comentó que durante la pandemia las empresas mineras lograron mantener su producción como en un año normal pese a que la dotación disminuyó en un 50% como promedio. Agregó que es destacable que la productividad de los trabajadores de la gran minería no

disminuyera en en pandemia y demostraron, con creces, la responsabilidad que tienen con la empresa y el país.

- **La consejera María Luisa Lozano** destacó la presentación. Preguntó cuál de todos los aspectos que aborda la productividad total de los factores tenía mayor relevancia o impacto.

- **La analista Cintia Roa** respondió que, en general, el trabajo no tiene tanta relevancia en la productividad total de factores, a diferencia de otras variables como por ejemplo la ley, la recuperación y la energía.

VIII Varios

- La secretario ejecutivo del Cosoc señaló que corresponde realizar la Cuenta Pública de Cochilco al Cosoc en reunión extraordinaria. Propuso el 4 de abril, lo cual fue aprobado por los consejeros y consejeras.

-Informó que la última reunión de este Cosoc es el martes 18 de abril y que en mayo se iniciará el proceso de renovación de consejeros y consejeras.